

Carta editorial

Este nuevo número de la revista *Decumanus* es una manifestación del esfuerzo que implica que este proyecto editorial, de periodicidad semestral, se consolide día a día. Es gracias a los diversos actores que hacen parte del mismo, de manera permanente o intermitente, que es posible mantener altas las expectativas en relación con el contenido que se presenta, así como a la diversidad de temas abordados y la reflexión sobre múltiples contextos sociourbanos.

Este número ocho de la revista *Decumanus* está compuesto por seis artículos que concentran sus discusiones en dos temas: la vivienda y los aspectos ambientales. En este sentido, en el primer artículo Marisol Rodríguez, Erick Sánchez y Raúl Holguín comparten una apuesta por la viabilidad sociocultural de la vivienda vertical social en Ciudad Juárez, propendiendo por procesos de densificación sustentable en este espacio fronterizo. Este trabajo indaga sobre las cualidades de la vivienda social y la importancia que tienen las diferencias socioculturales en las formas de habitar. El aporte es promover comunidades compactas y habitables en la región fronteriza del norte de México.

El segundo artículo intitulado “Percepción social del servicio de recolección de residuos sólidos urbanos en León, Guanajuato” y escrito por Daniel Tagle, Juan Antonio Rodríguez y Alex Ricardo Caldera, pretende captar la percepción de los usuarios sobre el servicio de recolección de residuos sólidos urbanos de origen doméstico en León, Guanajuato. A partir de una metodología mixta, los autores indagan esencialmente sobre la calidad del servicio que, para el caso de estudio, resulta con una elevada satisfacción de los usuarios.

El tercer artículo, escrito por Eddy Del Carmen, Adrián Andaverde y Hugo Tirado denominado “Caracterización desde la psicología ambiental de un ecosistema atípico en áreas verdes urbanas: discutiendo la relevancia de los factores ecobiológicos en ambientes saludogénicos”, busca lograr una valoración del ecosistema matorral espinoso tamaulipeco por medio de la evaluación de fotografías que son dictaminadas por expertos en temas ecológicos. El texto discute la relevancia de considerar a los sistemas ecológicos al momento de promocionar la salud por medio del contacto con la naturaleza en comunidades específicas.

El cuarto artículo, “Condiciones de habitabilidad ante inundaciones: el caso de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas”, escrito por Marcelino García, Saúl Nucamendi y Omar Ávila señala la falta de planeación del territorio local propicio para el establecimiento de asentamientos humanos, lo que representa escenarios de inundación en las temporadas de lluvia. El texto evalúa condiciones de habitabilidad de la población expuesta a inundaciones por

medio de herramientas metodológicas como bases de datos del INEGI y cartografía, complementado con fuentes hemerográficas. Los autores generan un índice sobre la distribución de las condiciones de habitabilidad por AGEB para el caso de estudio.

“Adecuación cultural de la vivienda: una propuesta de medición” es el quinto artículo, escrito por Jesús Ricardo Salazar y Judith Ley, pretende construir un concepto de adecuación cultural susceptible de medición a escala intraurbana. Los autores resaltan que en los resultados que se presentan, derivados de la aplicación de herramientas de investigación en la ciudad de Mexicali, Baja California, se puede establecer que los habitantes de múltiples viviendas carecen de posibilidades de modificar y personalizar sus espacios habitables derivado de las necesidades culturales que poseen.

El último artículo de este número denominado “Transformación e innovación de conocimientos en la construcción y función sustentable de las viviendas en la cabecera de San Juan Chamula”, escrito por Alejandra Trujillo y Miguel Sánchez, tiene como objetivo indagar sobre los factores de transformación e innovación de los sistemas de conocimientos en la construcción y función sustentable de las viviendas del municipio en mención. Por medio de una metodología con enfoque etnográfico, los autores observan una alta influencia de formas y materiales de construcción ajenos a las establecidas sociohistóricamente, lo que ha generado también un cambio sustancial en las formas de habitar y de relacionarse con el territorio.

Este número de *Decumanus* viene acompañado de varias noticias: en primer lugar, durante los días en los que este número es publicado, se estará realizando el Quinto Congreso Internacional de Planificación y Estudios Urbanos de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, si tienen interés en conocer lo allí realizado pueden visitar la página del evento, en donde muy pronto estarán los videos de las conferencias magistrales y las mesas temáticas desarrolladas en el evento: <http://econferencias.uacj.mx/ocs/index.php/cipeu/cipeu2022>

Segundo, nos hemos asociado con AmeliCA, situación que muy pronto nos permitirá expandir nuestras formas de difusión del material académico que publicamos por medios de formatos como el XML y JATS, para tener mayor visibilidad regional e internacional, con lo que se pretende también obtener mejores puntuaciones en diversos procesos de indexación, todo en aras de consolidar nuestra empresa editorial y beneficiar también a todos los autores que colaboran con nosotros.

Finalmente, el número 9, previsto para ser publicado en el mes de octubre, ya está en construcción. Exhortamos a nuestros autores y a nuestros lectores para que difundan nuestra convocatoria permanente y para que sigan apoyando este proyecto. Como siempre agradezco infinitamente a todos a los que llegan a nuestra página y leen lo que aquí expresamos, esta revista es de ustedes.